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В конце ноября в Москве проходил Всероссийский 
конкурс лучших практик организации деятельности 

студенческих советов образовательных 
организаций высшего образования. 

Два проекта НГМУ – победители в номинациях 
«Лучшая практика работы студенческого совета 

с академическими группами» и «Лучшая практика 
студенческого совета по оказанию содействия 

в трудоустройстве и профориентации».

Студенческий совет нашего вуза заявил на конкурс две 
практики: «Фестиваль первокурсника» и «Медкадры – в 
село». Обе программы прошли отборочный тур и вышли в 
финал с сотней других практик студсоветов вузов со всей 

страны. Защищать проекты в Москве полетели студентка 
2-го курса стоматологического факультета Вера Кудыкина 
(она рассказывала о фестивале для первокурсников) и пя-
тикурсник лечебного факультета Чингиз Мусаев (он два 
года подряд работал в Искитимской ЦРБ в рамках проек-
та «Медкадры – в село»). Ребята презентовали практики, а 
также прошли дополнительные испытания, в ходе которых 
доказали, что студенческие проекты НГМУ отвечают прио-
ритетным задачам и стратегиям развития молодежной по-
литики в стране. Итог конкурса: из 12 практик-победителей 
две – наши! Мы узнали у ребят подробности конкурса.

Вера: Уровень и серьезность конкурса впечатляющие. 
Со всей России съехались 106 финалистов из самых раз-
ных вузов, которые презентовали разные практики и про-
екты, делились методами создания эффективной структу-
ры студсовета и вовлечения большего числа учащихся в 
работу студенческих объединений. Всего было 12 номи-
наций. В моей секции кроме меня презентовали проекты 
еще девять вузов. Практически все говорили о настав-
ничестве, работе тьюторов с первокурсниками. Наша же 
практика позитивно выделялась на общем фоне. Члены 
жюри слушали мое выступление с улыбкой и задали все-
го один вопрос: не планируем ли мы масштабировать 
«Фестиваль первокурсника» за пределы НГМУ.

Чингиз: А мне, наоборот, вопросов задали много. Пять 
минут длилось выступление и еще семь – ответы на во-
просы. Благодаря этому мне удалось полностью раскрыть 
суть проекта «Медкадры – в село». Должен сказать, что 
соперники у меня были сильные: Рязанский медунивер-
ситет, Финансовый университет при Правительстве Рос-
сийской Федерации, Национальный исследовательский 
ядерный университет «МИФИ», Московский технический 
университета им. Н.Э. Баумана, Казанский инновацион-
ный университет имени В.Г. Тимирясова, Тульский гос-
университет и Российский университет дружбы народов.

– Как вы считаете, что вам помогло выиграть?

Чингиз: Это моя первая поездка на такой масштабный 
студенческий форум. И сразу успешная! (Смеется.) Благо-

дарен руководству вуза за то, что увидели 
во мне потенциал и предложили именно 
мою кандидатуру. Я ехал с осознанием, что 
на меня возложена важная миссия – пред-
ставлять наш проект, всех его участников 
(и студентов, и главных врачей централь-
ных районных больниц, и администрацию 
университета). Не скрою, я ехал побеждать. 
Груз ответственности сыграл свою роль, мы 
победили! 

И, конечно, мне помогло то, что я дваж-
ды участвовал в «Медкадрах». В городе я 
дежурю в составе бригады скорой меди-
цинской помощи, поэтому и в сельском 
здравоохранении устроился на скорую. 
Из-за отдаленности населенных пунктов и 
зачастую плохих дорог скорость доезда уве-
личивается в 3-4 раза, поэтому учишься бы-
строй диагностике и определению тактики 
лечения. Так постепенно вырабатывается 
профессиональная интуиция, чутье, которое 
в нужный момент подскажет, как пойти на 
опережение и сохранить жизнь пациенту. 
Настоящий, живой опыт – вот с чем возвра-
щается каждый участник. Я верю в нужность 
и важность нашего проекта, потому что по 
себе знаю, как он помогает профессиональ-
но вырасти. Думаю, что моя убежденность в 
том, что наша практика – реальный, рабочий 
инструмент погружения студентов-медиков 
в профессию, помогла мне справиться со 
стресс-сессией – дополнительным испыта-
нием, в ходе которого члены жюри прове-
ряли нас и наши проекты каверзными, неу-
добными вопросами. Я хорошо отстрелялся. 

Победили, потому что 
верим в то, что делаем! 
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И мне приятно осознавать, что я – часть такого мас-
штабного и перспективного проекта. Теперь я точ-
но уверен, что у него большое будущее.

Вера: Для меня участие в мероприятии всерос-
сийского уровня тоже новый опыт. И, должна ска-
зать, я получила много полезных знаний и завела 
много новых знакомств с интересными студентами 
из разных уголков страны, которые так же, как и мы 
в нашем студсовете, стремятся делать что-то новое, 
необычное, развивают себя и заряжают студенче-
ство. За три дня на форуме я поняла, насколько 
крутая у нас команда. Разумеется, мы вместе гото-
вились к поездке, доводили до идеала презента-
цию. Но и в Москве меня не покидало чувство, что 
за нас с Чингизом болеет весь студсовет. Мы все 
время были на связи, советовались. Если бы не ко-
манда, я бы не выиграла. Моральная поддержка 
была мощнейшая. Я разговаривала с ребятами из 
других студсоветов, они не могут похвастаться та-
кими теплыми отношениями.

Когда мы улетали с Чингизом, нас провожали с 
такими добрыми посылами. Мы победили, потому 
верим в то, что делаем. Думаю, в этом весь секрет. 

– Что вам дала поездка на форум?

Чингиз: Я понял, что то, что ты делаешь, всегда 
будет оценено по достоинству. Сегодня у нашего 
проекта появились новые горизонты. Статистика 
прошлых сезонов четко дает понять, что проект 
перспективный, и мы доказываем это на деле. Это 
первое. И второе: я завел новые знакомства, при-
обрел новые знания, появились новые идеи, что 
мы можем реализовать в нашем вузе.

Вера: В студсовете я отвечаю за организацию 
мероприятий. Благодаря образовательной про-
грамме форума у меня поменялось представле-
ние о подходах к моей деятельности. Вернулась 
со свежими мыслями, с новыми идеями, которые 
почерпнула у других ребят и уже активно их вне-
дряю. И еще один немаловажный момент: я лучше 
узнала себя, поняла, в чем я сильна. Это поможет 
мне и в учебе, и во внеучебной деятельности.

Одновременно с Верой и Чингизом в столицу 
на юбилейный всероссийский слет студенческих 

отрядов поехали лидеры движения от НГМУ. 
В рамках празднования 65-летия движения 

студенческих отрядов и 20-летия учреждения 
Российских студенческих отрядов (РСО) 

в Москве собрались более 12,5 тысяч участников 
и ветеранов движения из 89 регионов России 

и 12 дружественных стран. 

Программа слета включала творческий фести-
валь, спартакиаду, деловую программу и науч-
но-практическую конференцию. Были подведены 
итоги конкурса на лучшую реализацию практики 
студенческих отрядов в системе образования в 
2024 году, по результатам которого штаб НГМУ 
стал бронзовым призером среди вузов, подве-
домственных Министерству здравоохранения РФ. 

Победили, потому что 

Из  рук заместителя министра здравоохранения 
России Т.В. Семёновой награду получала коман-
дир штаба, студентка 4-го курса стоматологиче-
ского факультета Татьяна Ищук. Кроме того, отряд 
НГМУ «Обезболь» занял первое место во Всерос-
сийском медицинском проекте «Академия». Он 
проходил в Новосибирске этим летом и объеди-
нил бойцов из 13 регионов России. «Обезболь» 
вышел вперед по производственным, творческим 
и спортивным показателям. Знамя проекта в ходе 
торжественной церемонии награждения в Госу-
дарственном Кремлевской дворце выносила ко-
мандир отряда Елизавета Капишникова. 

Также в рамках слета прошел финал конкурса 
профмастерства – до него дошли три бойца из шта-
ба НГМУ: Александра Шилкина, Роман Хуторной и 
Файзуллоджон Абдуллоев. А Вероника Савченко – 
студентка 5-го курса специальности «Клиническая 
психология» – выступила на пленарном заседании 
II Всероссийской научно-практической конфе-
ренции «Особенности и перспективы деятельно-
сти студенческих отрядов в трудовом воспитании 
российской молодежи». Девушка преодолела за-
очный этап, на котором было представлено более 
650 докладов. В своем выступлении она говорила 
об индивидуальных психологических особенно-
стях студентов в деятельности РСО как позитив-
ном варианте выражения созависимости. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ РЕБЯТ! ГОРДИМСЯ! 
ДАЛЬШЕ – ТОЛЬКО БОЛЬШЕ! 

Александра Шилкина,  Файзуллоджон Абдуллоев, 
Татьяна Ищук и Роман Хуторной
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– Мне очень приятно приветствовать се-
годня всех вас, уважаемые гости и коллеги, 
в нашем главном зале, где многие поколе-
ния выпускников сначала получали студен-
ческие билеты, а по окончании – дипломы 
Новосибирского государственного меди-
цинского института – академии – универси-
тета. Очередной день рождения вуза, 89-ле-
тие, мы встречаем в хорошей форме. У нас 
налажено эффективное взаимодействие с 
региональным Министерством здравоох-
ранения, с клиническими базами. Руково-
дители лечебных учреждений позитивно 
отзываются о качестве подготовки наших 
выпускников. Важно 
помнить, что комфорт-
ной жизнью и воз-
можностью спокойно 
учиться и работать мы 
с вами обязаны тем, кто 
защищает интересы 
страны в зоне прове-
дения спецоперации, – 
отметил ректор НГМУ 
профессор Игорь Оле-
гович Маринкин. 

Поздравить аль-
ма-матер пришли де-
путат Государственной 
Думы Олег Иванович 
Иванинский и замести-
тель министра здра-
воохранения Новоси-
бирской области Лада 
Станиславовна Шалыгина. Олег Иванович 
вручил сотрудникам вуза ведомственные 
награды Министерства здравоохранения 
Российской Федерации. За многолетний 
плодотворный труд, профессиональное 
мастерство и высокие личные достижения 
в области здравоохранения нагрудным 
знаком «Отличник здравоохранения» на-
граждены профессор кафедры госпиталь-
ной терапии и медицинской реабилитации 
Виктор Анатольевич Дробышев, заведую-
щий кафедрой патологической анатомии 
Александр Петрович Надеев и доцент ка-
федры онкологии Ольга Анатольевна Тка-
чук. За многолетний добросовестный труд 

29 ноября состоялся торжественный 
вечер, посвященный празднованию 

89-летия со дня основания 
университета. 

С днем рождения, 
альма-матер!

почетной грамотой Минздрава России отмечены за-
ведующая кафедрой фармакогнозии и ботаники Вик-
тория Владимировна Величко, доцент кафедры тера-
пии, гематологии и трансфузиологии Анна Сергеевна 
Лямкина и специалист по кадрам Светлана Алексан-
дровна Серажим. За хороший и добросовестный труд 
объявлена благодарность министра здравоохране-
ния Российской Федерации ассистенту кафедры аку-

шерства и гинекологии 
Юлии Владимировне 
Козак, профессору ка-
федры госпитальной те-
рапии и медицинской 
реабилитации Людмиле 
Алексеевне Паначевой, 
заведующей кафедрой 
фтизиопульмонологии 
Татьяне Игоревне Пе-
тренко, профессору ка-
федры госпитальной 
терапии Наталье Нико-
лаевне Чапаевой и за-
ведующему кафедрой 
физического воспитания 

Дмитрию Сергеевичу 
Юдину.

Замминистра Мин-
здрава НСО вручила 

коллегам региональные награды. Так, почетной гра-
мотой губернатора Новосибирской области награж-
дены заведующая кафедрой философии Эвелина Вла-
димировна Барбашина, проректор по учебной работе 
Александр Николаевич Евстропов, проректор по по-
следипломному образованию Елена Геннадьевна Кон-
дюрина, доцент кафедры клинической иммунологии 
Ольга Леонидовна Круглеева и заведующая кафедрой 
медицинской химии Дина Валерьевна Суменкова. 
Благодарностью губернатора Новосибирской обла-
сти отмечены заведующая кафедрой эндокринологии 
Ирина Аркадьевна Бондарь, доцент кафедры стомато-
логии детского возраста Юлия Константиновна Желез-
ная и профессор кафедры судебной медицины Сергей 
Владимирович Савченко. 

Нагрудный знак «Отличник здравоохранения» 
О.А. Ткачук вручил депутат Госдумы 

О.И. Иванинский
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Почетные грамоты мэрии г.  Новосибирска 
вручены доценту кафедры стоматологии дет-
ского возраста Елене Юрьевне Апраксиной, 
профессору кафедры фармакологии, клини-
ческой фармакологии и доказательной ме-
дицины Аркадию Ростиславовичу Колпакову 
и помощнику ректора Марии Алексеевне Ха-
риной. Благодарность мэрии г. Новосибирска 
получили заведующая кафедрой поликлини-

ческой педиатрии Татьяна Николаевна Ёлки-
на, выпускающий редактор «Новосибирской 
медицинской газеты» Ирина Александровна 
Снегирёва и доцент кафедры общей хирур-
гии Александр Михайлович Чеканов. Благо-
дарственным письмом мэра г. Новосибирска 
отмечены руководитель студенческого клуба 
Елена Владимировна Зеленовская, специа-
лист по учебно-методической работе Ксения 
Сергеевна Иванова, доцент кафедры социаль-
но-исторических наук Ирина Владиленовна 
Путилова и начальник отдела центра проф-
ориентации и содействия трудоустройству 
выпускников Елена Сергеевна Романова. Бла-
годарность министра здравоохранения НСО 
объявлена профессору кафедры офтальмоло-
гии Ольге Геннадьевне Гусаревич.

По уже сложившейся традиции каждый 
год в День университета объявляются новые 
лауреаты номинации «Золотой фонд НГМУ». 
Почетного звания и знака удостаиваются вы-
дающиеся выпускники НГМИ – НГМА – НГМУ, 
чьи имена служат лучшим ориентиром для мо-
лодых врачей, только начинающих свой путь в 
профессии. В этом году список «Золотого фон-
да НГМУ» пополнили:

Константин Александрович Бакулин – вы-
пускник 1984 года, кандидат медицинских 
наук, проректор по воспитательной и социаль-
ной работе НГМУ;

Павел Геннадьевич Мадонов  – выпускник 
1987 года, доктор медицинских наук, профес-

Константин Александрович Бакулин – 
лауреат номинации «Золотой фонд НГМУ»

Награду лучшему куратору года – Н.С. Федяниной – 
вручали члены семьи почетного профессора 

НГМУ В.Д. Новикова 

сор, заведующий кафедрой фармакологии, клини-
ческой фармакологии и доказательной медицины;

Лада Станиславовна Шалыгина – выпускница 
1993 года, кандидат медицинских наук, заместитель 
министра здравоохранения Новосибирской обла-
сти, доцент кафедры организации здравоохране-
ния и общественного здоровья;

Игорь Анатольевич Дружинин – выпускник 1988 
года, врач – анестезиолог-реаниматолог отделения 
плановой и экстренной консультативной помощи 
областной клинической больницы. 

Также подвели итоги ежегодного конкурса «Луч-
ший куратор года», победителю которого вручается 
премия и памятная медаль имени почетного про-
фессора НГМУ Валерия Дорофеевича Новикова 
«Педагогическое признание». Представители семьи 
профессора, его супруга Анна Петровна и сын Дми-
трий Валерьевич, объявили победителя и вручили 
награду – лучшим куратором года стала  старший 
преподаватель кафедры гигиены и экологии Ната-
лья Семёновна Федянина. Финалист конкурса – до-
цент кафедры анатомии человека им. акад. Ю.И. Бо-
родина Юлия Геннадьевна Решетняк  – получила в 
подарок путевку на санаторно-курортное лечение 
от профсоюза работников НГМУ. 

Отметили в ходе торжества и молодое поколе-
ние. Студенты-отличники, занимающиеся наукой, 
получили удостоверения «Студент-исследователь». 
В этом году ими стали: Евгений Гончарук, Анастасия 
Григорова, Елизавета Гринберг, Виталина Кайро, 
Алина Слесарева, Север Соловьев, Анастасия Усо-
ва, Тимур Хуснутдинов, Константин Цигулёв и Елена 
Шестакова.

Концертную программу торжественного вечера 
подготовили творческие коллективы обучающихся 
университета, которые представили гостям празд-
ника – сотрудникам и преподавателям, студентам и 
ординаторам, а также ветеранам вуза – вокальные и 
танцевальные номера.
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– Денис, расскажи, с чего 
начинался твой путь 

в студенческое 
самоуправление? 

– Все началось на первом 
курсе, когда я присоединил-
ся к другим ребятам,  которые 
готовили выступление от фа-
культета на «МедСтарс». Заинте-
ресовался работой студсовета 
стоматологического факультета, 
написал председателю, Нареку 
Мартиросяну, предложил вести 
наши социальные сети и расска-
зывать об активностях и событи-
ях студентам-стоматологам. Где-
то через полгода наш факультет 
начал подготовку творческого 
номера на региональный этап 
«Студенческой весны». Отвечал 
за постановку Юрий Юрьевич 
Похил (сегодня он – сотрудник 
кафедры хирургической стома-
тологии, стоматологической им-
плантации и челюстно-лицевой 
хирургии, а тогда был ординато-
ром). Тогда же решался вопрос, 
кто возглавит студсовет факуль-
тета? Юрий Юрьевич отметил 
мои организационные способ-
ности и предложил мою канди-
датуру декану. Михаил Николае-
вич Дровосеков одобрил. 

Я проработал на должности 
председателя студсовета фа-
культета чуть больше года, когда 
у администрации вуза возникла 
идея сделать наше самоуправ-
ление в университете единым, 

Знакомьтесь: 
Денис Колбасенко, 21 год. 
Студент 4-го курса стома-

тологического факультета. 
Возглавляет студенческий 

совет НГМУ. В октябре 
уходящего года избран 
председателем Совета 

студентов медицинских 
и фармацевтических 

вузов Минздрава России. 

«Ощущение, что ты – 
часть чего-то большего, – 

самая мощная мотивация»

дружным и понятным для сту-
дентов, собрав все студенческие 
организации под одним назва-
нием – студенческий совет НГМУ. 
Прошли выборы, по результатам 
которых я был назначен руково-
дителем студсовета университе-
та. Тогда же меня делегировали 
от НГМУ в Совет студентов ме-
дицинских и фармацевтических 
вузов Министерства здравоохра-
нения Российской Федерации. 
Я  включился в его активную ра-
боту. В апреле этого года предсе-
датель Совета Олег Мосеев пред-
ложил мне возглавить комитет 
по стратегическому развитию и 
планированию. А осенью прошли 
очередные выборы председателя 
Совета студентов медицинских и 
фармацевтических вузов Минз-
драва России. Среди кандида-
тов, кого коллеги видели на этой 
должности, был и я. Каждый из 
претендентов выступил с проек-
том развития Совета. В  итоге ре-
бята поддержали меня. 

– Как считаешь, почему 
проголосовали именно за тебя?

– Думаю, что этот вопрос луч-
ше адресовать моим коллегам из 
Совета. Я могу только предполо-
жить. Думаю, что дело в том, что я 

умею дружить, объединять лю-
дей и вести за собой. 

– Расскажи, в чем видишь 
развитие студенческого 
движения у нас в вузе? 

Какие планы?

– Развитие студенческого 
самоуправления напрямую 
зависит от поддержки наших 
инициатив со стороны админи-
страции вуза, чтобы у нас была 
возможность обсуждать про-
блемы студенчества и решать 
их, предлагать идеи, которых у 
нас на самом деле много и они 
классные. Поэтому первый и 
самый главный пункт – выстра-
ивание эффективной комму-
никации с руководством.

Моя самая большая меч-
та (да на самом деле об этом 
мечтает весь студенческий ак-
тив университета!) – создание 
открытого пространства для 
студентов НГМУ. Что-то вроде 
коворкинга, который бы стал 
точкой притяжения всех на-
правлений деятельности, где 
бы мы могли устраивать моз-
говые штурмы, генерировать 
идеи и проекты, воплощать их 
в жизнь и делать студенческую 
жизнь интереснее. 

Не могу не отметить важ-
ный для нас факт: в этом се-
местре наши студенты при-
нимали участие в нескольких 
всероссийских форумах и 
конкурсах и вернулись с по-
бедами и наградами. Знаю, 
что в номере вместе с этим 
интервью выходит большой 
материал о студенческих ко-
мандировках, поэтому не буду 
подробно останавливаться на 
этом. Хочу просто сказать, что у 
нашего студенчества большой 
потенциал, у нас много идей и 
талантов. Мы готовы трудить-
ся, заявлять о себе и достойно 
представлять Новосибирский 
государственный медицин-
ский университет на уровне 
страны. И мы очень надеемся, 
что в наших устремлениях нас 
поддержит руководство вуза. 

Говоря о поддержке, считаю 
своим долгом выразить слова 
благодарности моим настав-
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никам: Михаилу Николаевичу 
и Юрию Юрьевичу, о которых я 
уже говорил выше, и сотрудни-
ку департамента воспитатель-
ной и социальной работы Ири-
не Александровне Снегирёвой. 
Без них моя жизнь в универси-
тете сложилась бы не так ярко и 
продуктивно. Также хочу сказать 
большое спасибо за поддерж-
ку и всестороннюю помощь 
экс-председателю Совета сту-
дентов медицинских и фарма-
цевтических вузов Минздрава 
России Олегу Мосееву, аспиран-
ту Самарского государственного 
медицинского университета.

– Недавно у нас в университе-
те прошел форум, где обсуж-
дались лучшие студенческие 
практики медицинских вузов 
Сибири. Расскажи подробно-

сти. И что говорят наши 
студенты: было полезно? что-
то позаимствовали у коллег?

– Да, в середине ноября мы 
с ребятами из Совета студентов 
медицинских и фармацевтиче-
ских вузов Минздрава России от 
Сибирского федерального окру-
га организовали форум на базе 
НГМУ, главным событием стала 
панельная дискуссия на тему 
«Лучшие практики студенческо-
го самоуправления по привле-
чению студентов во внеучебную 
жизнь». Председатели студсове-
тов Алтайского, Кемеровского, 
Иркутского и Омского медуни-
верситетов рассказали нашим 
студентам о том, как устроено 
самоуправление обучающихся 
в их вузах, поделились наиболее 
интересными направлениями 

деятельности. У аудитории было 
много вопросов к спикерам, 
шло бурное обсуждение. По ре-
акции зала я понял, что практи-
ки Алтайского медуниверситета 
им понравились больше всего, 
что вполне справедливо: сту-
денты АГМУ живут свою лучшую 
жизнь, иначе не сказать! Но я 
тогда сказал нашим ребятам, что 
не стоит огорчаться, что у нас та-
кого нет – наоборот, надо взять 
на заметку и стать инициатора-
ми подобных позитивных и мас-
штабных свершений в нашем 
университете. 

Студенческий совет НГМУ – 
это чистый лист, на котором каж-
дый может нарисовать все, что 
ему хочется. И прямо сейчас ко-
манда студсовета ждет каждого 
студента, кто хочет развивать в 
себе надпрофессиональные на-
выки и кто желает стать частью 
чего-то большего! 

– И все-таки с чем ребятам 
приходить в студсовет? 
С талантами, какими-то 

конкретными навыками 
и способностями, 

с предложениями? 

В нашей небольшой (но это 
пока) команде мы всегда гово-

рим: достаточно лишь желания 
присоединиться к нам и нау-
читься чему-то новому. Местеч-
ко мы найдем для каждого. Не 
обязательно что-то уметь. Да и 
зачастую ребята просто не по-
нимают, что то, что у них полу-
чается легко – договариваться, 
что-то сочинять, украшать, мон-
тировать видео и прочее – это и 
есть их сильные стороны, кото-
рые точно пригодятся в работе 
над самыми разными проекта-
ми. Словом, если ты хочешь жить 
интереснее, участвовать с мас-
штабных и камерных событиях 
и проектах, развивать себя как 
личность, тогда тебе точно к нам!

– А куда приходить? 
Или писать/звонить?

– У нас есть группа в ВК, в ко-
торой мы публикуем все новости. 
Чтобы присоединиться к нам, 
нужно написать в личные сооб-
щения группы, представиться и 
рассказать о себе и своих увлече-
ниях и чему бы хотелось научить-
ся в рамках работы студсовета. 
Отвечаем мы быстро и принима-
ем в нашу дружную команду. 

Команда медиа-центра
 студсовета НГМУ 

 2 января 
поздравления 

с юбилеем принимает 
профессор, 
заведующая 

Центром ординатуры 
Вера Викторовна 

ЗЕЛЕНСКАЯ 

19 декабря
 55-летие празднует 

заведующий кафедрой 
травматологии 

и ортопедии 
Дмитрий 

Викторович 
ЖУКОВ 

Поздравляем с юбилеем!

Точка зрения
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Феликс Карлосович – вы-
пускник лечебного факуль-
тета НГМУ 2010 года. Он уже 
выступал перед нашими сту-
дентами – тогда он пришел к 
третьекурсникам на кафедру 
оперативной хирургии и то-
пографической анатомии. 
Рассказывал о специфике 
работы военного хирурга. 
Теперь встречается уже с 

первокурсниками, говорит, 
что считает своим долгом 
рассказывать молодежи, с 
какой бедой столкнулась 
страна.

«Это моя работа – своими 
поступками и отношением к 
происходящим событиям, а 
не пропагандистскими ло-
зунгами, воспитывать моло-
дое поколение. Поднимите 
руку, у кого родственники 
служат в зоне СВО. Знайте, 
они – настоящие герои!

К сожалению, сегодня мы 
сталкиваемся с тем, что сре-
ди нас есть люди, которые 
своими высказываниями 
дискредитируют россий-
скую армию и ее действия. 
Есть очень хорошее выраже-
ние: “Можешь – помоги, не 
можешь – хотя бы не мешай”. 
Много тех, кто не разобрался 
в ситуации, кто не был и не 
знает, что на самом деле там, 
за ленточкой, происходит. 
Я  видел многое, но далеко 
не обо всем могу рассказать. 
Но поверьте мне, наше дело 
правое. Мы движемся впе-
ред, и задача, поставленная 
верховным главнокоманду-
ющим, будет выполнена.

Мы разворачиваем мобильные 
госпитали недалеко от линии боев. 
Если раньше какие-то ранения 
были приговором остаться без ко-
нечности, то сейчас и мастерство 
докторов, и материалы, использу-
емые в оперативной помощи, ста-
ли доступными, большинство на-
ших ребят возвращаются в строй. 
Благодаря органосохраняющим 
методикам удается избежать инва-
лидизации. К нам добровольцами 
приходят специалисты с учеными 
степенями, руководители клиник – 
и творят порой чудеса, спасая ре-
бят с тяжелейшими ранениями. 
Оказываем помощь всем: и своим 
ребятам, и мирному населению, и 
нашим оппонентам».

«Что позволяет вам сохранять в 
себе человечность?» – прозвучал 
вопрос из зала. 

«Человеком надо быть изна-
чально. Если ты цельная и состояв-
шаяся личность, мало что тебя мо-
жет сломить. Третий год мы служим 
вместе, и уже как одна семья. Чув-
ство братского плеча вселяет уве-
ренность, что тебя не бросят в беде. 
Например, во время ракетной ата-
ки ребята успели укрыться, а меня 
завалило под обломками. Они ви-
дят, что командира нет, вернулись, 
нашли, вытащили. Была угроза по-

вторного прилета, и они, спасая 
меня, рисковали собственны-
ми жизнями», – ответил Феликс 
Карлосович.

«Вы сказали, что идет война 
с фашизмом. В чем он прояв-
ляется?» – прозвучал еще один 
вопрос. 

«История циклична, и мы 
сейчас проживаем то же, что 
уже однажды случилось с на-
шей страной. Кто-то называет 
действия России агрессией, 
но на самом деле мы защища-
ем наше население от фаши-
стов. Я своими глазами видел 
кладбище замученных, забитых 
до смерти людей, детей!.. Мне 
приходилось лечить детей, ко-
торых наши оппоненты пытали 
на глазах у их родителей. Они 
совершили десятки тысяч воен-
ных преступлений по большей 
части против своего же населе-
ния Украины. За что мучали и 
пытали? За то, что у кого-то род-
ственники живут в России, за 
то, что люди говорят на русском 
языке, за то, что мирные жи-
тели пытались противостоять 
мародерству со стороны укра-
инских военных. Вот настолько 
они зомбированы, настолько 
сильна пропаганда. Идет насто-
ящая братоубийственная вой-
на. А мы, русский народ, всегда 
жили мирно. Если и были вой-
ны, то оборонительного харак-
тера. Мы защищали Родину и 
свой дом. Врага всегда нужно 
встречать у края, у калитки, что 
мы и делаем сегодня».

С момента прошлого визи-
та на груди у доктора Енокяна 
прибавилось наград: среди 
них орден Мужества, медали 
Суворова, «За спасение поги-
бавших», «За смелость и отвагу». 
Пока он несет службу на пере-
довой, дома его ждут супруга и 
четырехлетняя дочка, которая 
на вопрос других детей в дет-
ском саду «Почему твой папа за 
тобой не приходит?», отвечает: 
«Он работает, чтобы ваши папы 
могли забирать вас из садика».

Новый год Феликс Карло-
сович будет встречать на пере-
довой. Как и в предыдущие два 
года, загадают одно на всех жела-
ние: вернуться домой с победой.

Очередная лекция по основам российской 
государственности у первокурсников прошла необычно – 

к ним в гости пришел врач-хирург, участник спецоперации 
Феликс Карлосович Енокян. Старший лейтенант, 

начальник медицинской службы танкового полка, 
он добровольцем отправился в зону проведения СВО

 сразу после объявления частичной мобилизации.

Поступками, 
а не пропагандистскими лозунгами
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   Специалисты 
   помогающей профессии
   Специальности «Клиническая психология» – 20 лет!

Вызовы времени и запрос общества на психологическую 
поддержку в период нестабильности привели к тому, что 
клинические психологи сегодня – представители профес-
сии, значимость которой подчеркнута на государственном 
уровне. Потому и специальность «Клиническая психоло-
гия»  – одна из самых престижных и востребованных сре-
ди абитуриентов. В этом году наш университет празднует 
20-летие со дня открытия этого направления в НГМУ! Все-
го за два десятилетия у молодой специальности сложилась 
богатая и интересная история, которая начиналась как от-
дельный факультет, а сегодня продолжается уже в составе 
факультета социальной работы и клинической психологии.

Как все начиналось

Создавался факультет кли-
нической психологии усилия-
ми энтузиастов, вдохновленных 
новыми возможностями от-
крывающейся специальности. 
26 августа 2003 года в тогда еще 
Новосибирской государствен-
ной медицинской академии 
(статус университета вуз полу-
чит через два года) был создан 
междисциплинарный факуль-
тет клинической психологии на 
базе специальностей «Лечеб-
ное дело» и «Клиническая пси-
хология». Основана профильная 
кафедра клинической психо-
логии, возглавила которую кан-
дидат медицинских наук, прак-
тикующий психолог Татьяна 
Юрьевна Ласовская. Она же 
стала деканом факультета. Также 
в состав новой кафедры вошли 
доктор медицинских наук Геор-
гий Геннадьевич Носков и кан-
дидат медицинских наук Виктор 
Владимирович Меркушев, до 
этого десять лет руководивший 
кафедрой педагогики и пси-
хологии мединститута, а затем 
медакадемии.

«За 20-летнюю историю 
специальности состоялось 15 вы-
пусков, вуз окончили более 400 
клинических психологов. Наша 
специальность – единственная 

из всех специальностей и фа-
культетов, появившихся в уни-
верситет в период 2000–2010 гг., 
кто сохранил свои позиции и 
продолжает развиваться. В на-
чале пути было непросто, у нас 
с коллегами ушло два года на 
оформление всех необходимых 
документов и получение лицен-
зии на подготовку клинических 
психологов. В 2004 году на фа-
культет зачислили 16 первокурс-
ников. Первых специалистов с 
квалификацией “Психолог. Кли-
нический психолог. Препода-

ватель психологии” выпустили 
в 2009 году», – рассказывает Та-
тьяна Юрьевна Ласовская.

Сложностей, и правда, было 
много. Даже в системе здра-
воохранения города не очень 
понимали, зачем нужны такие 
специалисты. Но спасал энту-
зиазм команды. Началась дол-
гая и трудная работа по раз-
работке учебно-методической 
базы, налаживанию связей с 
клиническими базами и базами 

Первый декан факультета 
Т.Ю. Ласовская

практик, формированию науч-
ной среды среди студентов, по-
скольку именно научное мыш-
ление является неотъемлемой 
характеристикой будущего кли-
нического психолога. Студен-
ты обучались специальности 
в течение 5 лет, кафедра была 
принимающей и выпускающей, 
большую часть дисциплин из 
разных областей (а их всегда 
было более 70) приходилось 
поднимать самим.

Постепенно небольшая ка-
федра стала разрастаться в 
молодое и творческое «госу-
дарство», в ее состав вошли 
специалисты из разных сфер 
клинической психологии. Так, 
к коллективу присоединились 
канд. мед. наук Юлия Викторов-
на Сарычева, работавшая в то 
время в диабетическом центре 
1-й городской больницы (это 
одна из первых клинических 
баз кафедры, где активно раз-
вивалось психосоматическое 
направление), преподавате-
ли Екатерина Павловна Брост, 
Ирина Владимировна Понома-
ренко и Анна Александровна 
Ермакова, которые на базе 3-й 
психиатрической больницы 
развивали патопсихологиче-
ское направление. Защитила 
первую докторскую дис-
сертацию на кафедре 
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Коллектив кафедры клинической психологии, 2009 год

Аклима Накиповна Сул-
танова, ее работа была 

посвящена проблемам этнопси-
хологии и адаптации мигрантов. 
Развитием нейропсихологиче-
ского направления на базе не-
врологических отделений 1-й го-
родской клинической больницы 
занялись канд. мед. наук Илья 
Александрович Пухов и глав-
ный афазиолог г. Новосибирска 
Юлия Юрьевна Кирсанова.

Со временем в состав кафе-
дры вошли преподаватели об-
щепрофильных направлений: 
канд. пед. наук Татьяна Юрьевна 
Сычева (педагогическая психо-
логия), Ольга Борисовна Мель-
никова (возрастная психология), 
Сергей Владимирович Яични-
ков (общий психологический 
практикум) и одна из первых 
выпускниц факультета Ирина 
Владимировна Лазюк (общая 
психология). Таким образом, к 
2012 году был сформирован пол-
ный преподавательский состав, 
хотя без совместителей было не 
обойтись: ими стали практикую-
щие специалисты здравоохра-
нения и сотрудники других ка-
федр. Необычайно важной для 
развития кафедры была под-
держка ученого с мировым име-
нем, д-ра мед. наук, профессора 
кафедры психиатрии, нарколо-
гии и психотерапии Цезаря Пе-
тровича Короленко. Посещение 
его лекций по психоаналитиче-
ской терапии стало ежегодной 
традицией: ходили и студенты, и 
преподаватели. Это было время 
накопления ресурсов и актив-
ного развития, становления ве-
дущих направлений работы.

«Вспоминать те времена не-
обычайно тепло и светло, не-
смотря на все трудности. Каж-
дый преподаватель мог вести 
от 6 до 10 совершенно разных 
дисциплин, которые надо было 
разработать с нуля (лекции, се-
минары, задачи и тесты, органи-
зовать практическую часть и т.д.). 
Приходили на работу рано, ухо-
дили иногда в 8-9 вечера. Тем 
не менее, во многом благодаря 
Татьяне Юрьевне Ласовской, на 
кафедре была очень теплая и 
душевная атмосфера, работали 
много и работать хотелось! Кол-

лектив горел идеями, это было 
время вдохновения, рождения 
чего-то нового. Вспоминаются 
первые тренинги (тогда обуча-
ющиеся проходили адаптивный 
тренинг в течение первых трех 
дней обучения в вузе), долгие 
отработки у студентов, творче-
ские занятия по символдраме, 
клинические разборы пациен-
тов с психосоматической пато-
логией. Всегда были душевные 
разговоры со студентами. Уже в 
то время они знали, что можно 
подойти с любой проблемой и 
получить как чисто человече-
скую поддержку, так и при не-
обходимости профессиональ-
ную психологическую помощь. 
Именно поэтому со временем 
родилась идея создания Цен-

тра психологической помощи 
студентам, реализованная в 
2012 году. Возглавила его Ирина 
Владимировна Пономаренко и 
оставалась на этой должности 
более десяти лет. Тогда же поя-
вилась другая традиция – твор-
ческие вечера для студентов и 
преподавателей. Камерные (сту-
дентов было немного) песни под 
гитару, киноклуб с разборами 
фильмов на психологические 
темы, чаепития», – вспоминает 
доцент кафедры Юлия Викто-
ровна Сарычева.

Изменения в структуре

В июле 2013 года вышел при-
каз о слиянии двух малых фа-

культетов в единый факультет 
социальной работы и клиниче-
ской психологии. Деканом на-
значена д-р социол. наук Ната-
лья Вениаминовна Гуляевская. 
Кафедру клинической психо-
логии возглавила д-р мед. наук 
Ирина Геннадьевна Соловьёва. 
Новый виток в развитии по-
зволил систематизировать 
накопленный опыт и усилить 
научное направление подраз-
деления. Остались на кафедре 
после окончания факультета 
Мария Александровна Гладких, 
Ирина Александровна Курусь 
и другие. Исследования студен-
тов в рамках курсовых и выпуск-
ных квалификационных работ 
стали более глубокими и публи-
ковались в сборниках тезисов и 

научных журналах. Сотрудники 
кафедры вели научные исследо-
вания по кросскультуральным 
вопросам адаптации, эпидеми-
ологии, клинике и диагностике 
пограничного личностного рас-
стройства, а также современ-
ным аспектам психофизиологи-
ческих расстройств, проводили 
научные конференции. Появи-
лись новые базы практик, рас-
ширилось сотрудничество с 
центрами психологической 
помощи, учреждениями соци-
альной поддержки, исправи-
тельными учреждениями, поли-
клиниками города. В частности, 
благодаря канд. мед. наук Оль-
ге Николаевне Патрикеевой и 
Дине Дмитриевне Иксановой 
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Первый выпуск факультета, 2009 год

Декан факультета социальной 
работы и клинической

психологии Н.В. Гуляевская

удалось наладить взаимодей-
ствие с наркологическим дис-
пансером как клинической ба-
зой и базой практики. Студенты 
факультета оказывали помощь 
людям, находящимся на реаби-
литации после перенесенных 
трудных жизненных ситуаций.

Новый этап

В 2018 году произошла оче-
редная реструктуризация. 
Путем слияния кафедра кли-
нической психологии была 
реорганизована в кафедру 
психиатрии, наркологии, психо-
терапии и клинической психо-
логии, возглавил которую про-
фессор, д-р мед. наук Анатолий 
Александрович Овчинников. 
Завучем сектора клинической 
психологии стала д-р мед. наук 
Аклима Накиповна Султанова. 
В результате сегодня кафедра 
психиатрии, наркологии, пси-
хотерапии и клинической пси-
хологии НГМУ  – одна из самых 
крупных в нашей стране. 

Изменения в структуре при-
несли новые возможности. Те-
перь будущие клинические 
психологи занимаются в отдель-
ных аудиториях на базе больни-
цы психиатрической помощи и 
проходят практику непосред-
ственно в отделениях лечебно-
го учреждения под курацией 
специалистов кафедры Екате-

рины Васильевны Филоненко, 
Бориса Глебовича Гольдина и 
Романа Леонидовича Лобасто-
ва. Под руководством Аклимы 
Накиповны Султановой (глав-
ного клинического психолога 
Новосибирской области) на ка-
федре готовят научные кадры 
в аспирантуре по клинической 
психологии, ежегодно прово-
дятся несколько научно-прак-
тических конференций, растет 
количество научных публика-

ций, при активной поддержке 
канд. мед. наук Елены Влади-
мировны Тагильцевой развива-
ются кураторское и тьюторское 
движения. Будущие клиниче-
ские психологи на професси-
ональном уровне выступают 
со сцены на общевузовских 
мероприятиях и работают как 
волонтеры в психиатрической 
больнице, а также в архитектур-
ном университете и нашем вузе 
(проект «Ты не один. Я рядом!», 
предусматривающий волон-
терскую допсихологическую 
помощь студентам развивает 
Центр психосоциального со-
провождения обучающихся 
НГМУ).

Ректор университета про-
фессор Игорь Олегович Марин-
кин всегда подчеркивает, что 
выпускников специальности 
«Клиническая психология» вы-
годно отличает тот факт, что в 
НГМУ они получили образова-
ние, нацеленное на сферу здра-
воохранения, что они имен-
но клинические психологи, а 
значит, имеют гораздо больше 
преимуществ реализовать себя 
в профессии. Действительно, 
в процессе обучения, которое 
длится 5,5 лет, студенты полу-
чают знания в области пси-
ходиагностики, психической 
коррекции и психологической 
реабилитации больных и про-
ходят практическую подготовку 
в лечебно-профилактических 
учреждениях и учреждениях 
медико-социальной помощи 
населению.

Сегодня клинические пси-
хологи с дипломом Новоси-
бирского медуниверситета 
успешно работают в больницах 
общего профиля и психиатри-
ческих больницах, психоневро-
логических и наркологических 
диспансерах, детских реабили-
тационно-восстановительных 
центрах, образовательных и 
научно-исследовательских уч-
реждениях по всей стране. Они 
преподают психологические 
дисциплины и служат в ведом-
ственных структурах, оказывают 
психологическую помощь участ-
никам специальной военной 
операции и членам их семей.
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До того, как в университете 
в 1999 году была организована 
кафедра клинической лабора-
торной диагностики, в вузе на 
протяжении 20 лет существовал 
одноименный курс на кафедре 
терапии факультета усовершен-
ствования врачей (ФУВ) Новоси-
бирского медицинского инсти-
тута, руководил которой чл.-кор. 
АМН СССР Юрий Петрович Ники-
тин. Благодаря его инициативе и 
поддержке ректора НГМИ акаде-

Кафедре клинической 
лабораторной диагностики – 25!

В уходящем году кафедра клинической лабораторной 
диагностики НГМУ празднует юбилей – 25 лет!

мика АМН СССР Юрия Иванови-
ча Бородина в вузе в 1979 году на-
чали подготовку практикующих 
врачей по профилю клиниче-
ской лабораторной диагностики. 
Через два года в Новосибирске 
открылся единственный в стране 
Научно-исследовательский ин-
ститут терапии Сибирского отде-
ления АМН СССР (сегодня – НИИ 
терапии СО РАН). Возглавил его 
Ю.П. Никитин. Таким образом, 
кафедра терапии ФУВ, а вместе 
с ней и курс клинической лабо-
раторной диагностики, получили 
мощное развитие в рамках ново-
го научного комплекса.

Занятия с первыми курсанта-
ми проходили в клинико-диагно-
стической лаборатории, которую 
открыли на территории нового 
лечебно-вспомогательного кор-
пуса областной клинической 
больницы (в середине 1970-х обл-
больница переехала из здания 
на Красном проспекте в новые 
корпуса на улице Немирови-
ча-Данченко). Заведовала лабо-
раторией Маргарита Борисовна 
Кудрявцева. Будучи высококва-
лифицированным врачом-ци-
тологом, она сама выполняла 
большой объем цитологических 
исследований.

В 1981 году клинической базой 
кафедры терапии ФУВ стала До-
рожная клиническая больница. 
В том же году были зачислены 

первые десять клинических ор-
динаторов на курс «Лаборатор-
ная диагностика». Научным ку-
ратором курса был заведующий 
кафедрой биологической химии 
НГМИ профессор Владимир 
Ильич Феденков, учебным – до-
цент Татьяна Яковлевна Леонова. 
Занятия вели врачи-клиницисты 
разных специальностей – всего 
порядка 30 преподавателей. В 
их числе гастроэнтеролог Свет-
лана Арсентьевна Курилович, 

невролог Евгения Николаевна 
Наумова, кардиолог Елена Вла-
димировна Близневская, генетик 
Татьяна Витальевна Лукьянова и 
другие.

В 1999 году в Новосибирском 
мединституте открывается фа-
культет лабораторной медицины. 
Его создание поддержали веду-
щие отечественные специали-
сты в этой области – профессора 
В.В. Меньшиков и В.Л. Эмануэль. 

Одновременно на факультете 
создается кафедра клинической 
лабораторной диагностики. Оба 
структурных подразделения воз-
главляет Илья Викторович Пика-
лов. Учебный процесс со студен-
тами организован на территории 
областной клинической больни-
цы. Занятия с курсантами на фа-
культете усовершенствования 
врачей проводятся на базе До-
рожной клинической больницы.

К тому моменту клинико-диа-
гностическая лаборатория обл-
больницы претерпела струк-
турные изменения. В 1995 году 

лабораторию возглавил Алек-
сандр Николаевич Цибин – вы-
пускник Томского медицинско-
го университета, блестящий 
врач-биохимик. Он объединил 
три самостоятельных подраз-
деления в отдел лабораторной 
диагностики и стал его первым 
руководителем. В результате для 
всей лабораторной службы были 
выработаны единые принципы 
работы. В начале 2000-х годов в 

Работа с курсантами на факультете усовершенствования врачей
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лабораторной диагностике, по 
сути, произошла техническая 
революция: появились новые 
автоматизированные системы 
выполнения лабораторных ис-
следований. Отчетливо понимая, 
что работу нужно стандартизи-
ровать, Александр Николаевич 
начал внедрять в отделе единую 
лабораторную информационную 
систему. На тот момент это был 
совершенно новый тип инфор-
матизации, когда в систему инте-
грировались автоматизирован-
ные анализаторы. В результате 
производительность труда суще-
ственно выросла, а риск оши-
бок, связанных с человеческим 
фактором (перепутал пробирки, 
ввел не те данные), был сведен 
на нет. Аппаратно-программный 
лабораторный комплекс област-
ной больницы был первым в 
регионе. В начале 2000-х годов 
ее сотрудники стали выполнять 
исследования для других меди-
цинских организаций города и 
области.

Итак, занятия со студентами 
начались в 2000 году. Первый 
выпуск состоялся через шесть 
лет. Факультет лабораторной ме-
дицины просуществовал десять 
лет, после его закрытия кафе-
дру клинической лабораторной 
диагностики перевели в струк-
туру нового медико-профилак-
тического факультета, где гото-
вили врачей по специальностям 

«Медицинская биохимия», «Ме-
дицинская биофизика» и «Ме-
дико-профилактическое дело». 
В  2022 году факультет расфор-
мировали, оставив специаль-
ность «Медико-профилактиче-
ское дело» и включив ее в состав 
педиатрического факультета. 
А кафедра клинической лабора-
торной диагностики вернулась 
в структуру, в которой когда-то и 
была создана – на факультет по-
вышения квалификации и про-
фессиональной переподготовки 
врачей (бывший ФУВ). 

За четверть века кафедра 
клинической лабораторной ди-
агностики под руководством 
ее бессменного заведующего, 
профессора Ильи Викторовича 
Пикалова, подготовила 122 ин-
терна и ординатора. У кафедры 

две клинические базы: клини-
ко-диагностическая лаборатория 
облбольницы под руководством 
Надежды Аркадьевны Крупни-
ковой, где проходят занятия со 
студентами, и лаборатория го-
родской клинической больни-
цы № 1 (заведующая – Татьяна Ви-
тальевна Клинова), где повышают 
квалификацию и проходят про-
фессиональную переподготовку 
курсанты. Ежегодно сотрудники 
кафедры проводят конферен-
ции и форумы для специалистов 
по клинической лабораторной 
диагностике и представителей 
смежных специальностей. В 2023 
году сотрудники кафедры первы-
ми в России провели первичную 
специализированную аккреди-
тацию биологов и медицинских 
микробиологов. 

Заведующий кафедрой 
профессор И.В. Пикалов

Базы кафедры – клинико-диагностические лаборатории ГКБ № 1 
и областной клинической больницы
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Героиня нового юбилейного интервью – один из крупнейших 
в мире специалистов по коллагенозам (заболеваниям 

соединительных тканей. – прим. ред.), уважаемый профессор, 
д-р мед. наук, лауреат номинации «Золотой фонд НГМУ» 

Татьяна Николаевна Сентякова. Поздравления с юбилеем 
она принимала 27 ноября.

Татьяна Николаевна СЕНТЯКОВА: 
«Все сделано из счастья. 

Даже наша боль»

«С ранних лет я знала: буду 
врачом. На это решение повли-
яли тяжелая болезнь и смерть 
мамы, когда мне было всего 
девять  лет. Понимая, насколь-
ко трудна профессия врача, 
насколько она требует полной 
самоотдачи, родственники отго-
варивали поступать в медицин-

ский институт. Мой папа, дирек-
тор Новосибирского филиала 
Госбанка СССР Николай Михай-
лович Сентяков, предлагал пой-
ти по его стопам, выбрать эко-
номическую специальность. Но 
я не изменила решения. И ни-
сколько не жалею»,  – рассказы-
вает Татьяна Николаевна.

Наша героиня окончила шко-
лу с серебряной медалью, поэ-
тому, получив пятерку по химии, 
от остальных вступительных 
испытаний была освобождена. 
В числе других отличников ее 
пригласили на встречу с дека-
ном лечебного факультета Миха-
илом Алексеевичем Самотейки-
ным, который поздравил ребят с 
досрочным зачислением в Но-
восибирский мединститут.

«Наше поколение студентов 
отличалось необыкновенной 
старательностью, добросовест-
ным и ответственным отноше-
нием к учебе, стремлением к 
знаниям. Помню, что мы очень 
много учились. Лекционные 
залы были просто переполне-
ны. Многие мои сокурсники ста-
ли известными профессорами 
и учеными: Ольга Геннадьевна 
Гусаревич, Наталья Тихоновна 
Ясакова, Михаил Семенович 
Любарский, Николай Иванович 
Захаров, Владимир Андреевич 

Головнев, Сергей Иосифович 
Пыхтин и другие. Нам посчаст-
ливилось учиться у блистатель-
ной плеяды профессоров: Юрий 
Иванович Бородин, Борис 
Николаевич Вицын, Аристарх 
Александрович Демин, Влаиль 
Петрович Казначеев, Вадим Пе-
трович Лозовой, Михаил Яков-

левич Субботин и многие, мно-
гие другие. Они заложили не 
только знания, но и стремление 
к самообразованию, понимание 
того, что врач должен учиться на 
протяжении всей жизни».

Какими бы ни были времена,  
проблемы у студенчества всегда 
одинаковые. Татьяна Николаев-
на вспоминает, как на четвертом 
курсе сдавала экзамен по науч-
ному коммунизму. Даже вопрос 
помнит до сих пор: построение 
социализма в ГДР. «Весь курс с 
трудом понимал, что это за наука 
такая. Преподаватель Е.В. Звёзд-
кина поставила мне четверку. 
До этого у меня были только от-
личные оценки. Я пошла на ка-
федру микробиологии, чтобы 
позвонить домой. Возвращаюсь, 
а мои однокурсники устрои-
ли бойкот  – отказались сдавать 
экзамен: «Ну, если Сентяковой 
четверку поставили…» Тогда 
Екатерина Васильевна сказа-
ла: «Студентка Сентякова, дайте 
вашу зачетку. Мне мнение масс 
важнее всего!» И исправила “хо-
рошо” на “отлично”».

Вторая история произошла 
на пятом курсе, на практике в 
Ордынской центральной район-
ной больнице. «У нас практика 
была по терапии, но главврач 
отправил меня сидеть на прие-

ме с врачом-хирургом. Два дня 
поработали, и он заболел. И мне 
поручили вести прием вместо 
него! Представляете, как это 
было сложно… Одному больному 
делала новокаиновую блокаду 
и, к сожалению, не проверила: 
препарат оказался нестериль-
ный. Я расплакалась, пришла к 
главному врачу. На что тот отве-
тил: “Удивительно, что вы созна-
лись”. До следующего приема 
этого больного я даже спать не 
могла. Все, к счастью, обошлось».

В советские годы поступле-
ние в ординатуру сразу после 
окончания шестого курса было 
привилегией, которой удостаи-
вались лучшие из лучших. Наша 
героиня была одной из них. Она 
получила приглашение посту-
пить в ординатуру по госпиталь-
ной терапии от заведующего 
кафедрой Аристарха Алексан-
дровича Дёмина. Его она счита-
ет своим учителем.

«Годы ординатуры и работы 
ассистентом были яркой страни-
цей в моей жизни. Клинические 
разборы, лекции, конференции, 
которые проводил Аристарх 
Александрович, стали путевод-
ной звездой в моей профессии. 
Аристарх Александрович при-
вивал своим ученикам любовь 
и интерес к терапии как базовой 
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науке, которая дает понимание 
пациента интегрально с пози-
ций общей и частной патологии. 
Он обладал энциклопедически-
ми знаниями не только в обла-
сти медицины, но и в области 
литературы, музыки, искусства. 
Он был незаурядным челове-
ком, на которого хотелось рав-
няться. Именно с его подачи я 
начала курировать пациентов 
в ревматологических палатах. 
В то время это был тяжелый кон-
тингент больных, в большинстве 
своем с неблагоприятным про-
гнозом. Лекарств не хватало. Мы 
буквально боролись за каждого 
пациента, всеми силами пыта-
ясь продлить им жизнь, облег-
чить страдание. Приходя домой, 

я плакала, рассказывала о своих 
пациентах, было больно смо-
треть на умирающих больных. 
Но в то же время я чувствовала, 
что нашла свое призвание, ведь 
я шла в медицину для того, что-
бы спасать людей, помогать им, 
это было моей детской мечтой», – 
делится Татьяна Николаевна.

Кандидатскую и докторскую 
диссертации, посвященные из-
учению эволюции и лечению 
системной красной волчанки, 
она защитила под руководством 
Александра Аристарховича Дё-
мина, сына своего учителя. «За-
щищалась в Москве в Институте 
ревматизма. Оппонентом на за-
щите кандидатской выступала 

Ирина Евгеньевна Тареева, дочь 
известного академика Евгения 
Михайловича Тареева, у кото-
рого учился Аристарх Алексан-
дрович Дёмин. Это было очень 
ответственно. А  оппонентом на 
докторской был сын Валенти-
ны Александровны Насоновой, 
которая возглавляла Институт 
ревматизма. Представляете, 
какие великие люди рецензи-
ровали мои работы. Мне было 
очень приятно. Обе успешные 
защиты – во многом заслуга мо-
его научного руководителя и 
консультанта».

Татьяна Николаевна – со-
трудник кафедры госпитальной 
терапии с полувековым стажем. 
Клиническая база кафедры рас-

полагается в больнице скорой 
медицинской помощи № 2. 
В 80-е годы прошлого века там 
был открыт городской центр 
оказания помощи больным 
ревматологического профиля, 
у истоков создания которого сто-
яли А.Ар. Дёмин и Т.Н. Сентяко-
ва. «Меня в горздраве спраши-
вали, мол, зачем вы так печетесь 
об этих больных, ведь их не так 
много. Да, системная красная 
волчанка, системная склеродер-
мия, узелковый периартериит, 
дерматомиозит, гранулематоз 
Вегенера – болезни, относящи-
еся в ревматологии к большим 
коллагенозам, – редкие. Но они 
фатальные по своей сути, это 

смертельные заболевания, и 
мы должны заниматься их ле-
чением. На протяжении многих 
лет мне приходится вести войну 
с “красными бабочками” – так 
образно называют системную 
красную волчанку. Это одно из 
самых серьезных внутренних 
заболеваний  – модель для изу-
чения процесса аутоиммунных 
воспалений. Не поверите: когда 
выяснилось, что новая корона-
вирусная инфекция не столько 
вирусно-бактериальная пато-
логия, а патология с большим 
компонентом иммунного и со-
судистого воспаления, – стали 
применять для лечения ковид-
ных больных препараты-им-
муносупресссанты, которыми 
лечат пациентов с красной вол-
чанкой. И лечение оказалось 
эффективным».

– Татьяна Николаевна, вы – 
один из опытнейших препода-

вателей университета, поэто-
му я не могу не спросить. 

Как вы можете охарактеризо-
вать современное поколение 

студентов медицинской 
высшей школы?

– Сейчас ребят отличает 
определенный прагматизм в 
получении знаний, они стара-
ются выбрать узкую специали-
зацию, остальное им уже неин-
тересно. А мне всегда хочется 
не только дать знания студен-
там, но и заинтересовать, увлечь 
их. Я стремлюсь донести до них 
мысль, что лечит не лекарство, 
а то, как оно назначается. В ле-
чении важны профессионализм 
врача, способность и умение 
сопереживать больному. Самые 
прогрессивные диагностиче-
ские методы бесполезны, если 
доктор не способен правиль-
но их интерпретировать, инте-
грально подходя к человеку как 
к единому, целому.

Я глубоко переживаю тот 
факт, что в учебной програм-
ме одна из важнейших дисци-
плин  – госпитальная терапия  – 
из большого, полноценного 
цикла, который включал в себя 
гематологию, эндокрино-
логию, профпатологию, 

Профессор Т.Н. Сентякова на обходе со студентами 
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 >> военно-полевую терапию и так далее, сокра-
щена до нескольких академических часов. Но 

я верю, что изменения к лучшему будут. Если до не-
давнего времени мы были привержены европей-
ской программе образования и следовали евро-
пейским клиническим рекомендациям, то сегодня 
во главу угла поставлены клинические рекоменда-
ции Минздрава Российской Федерации. Уверяю 
вас, они более адаптированы к нашим, российским 
реалиям. К тому же время показало, что наша дис-
циплина должна преподаваться как следует: и во-
енно-полевая хирургия, и военно-полевая терапия. 
И на лекциях я всегда говорю о вкладе отечествен-
ных ученых в развитие медицины, мы должны знать 
и гордиться нашими успехами.

– В одном из интервью на вопрос о жизненном 
кредо вы ответили: «Все сделано из счастья. 

Даже наша боль». Что вы имели в виду? 

– Это, кстати, цитата из книги «Любовь к трем 
цукербринам» Виктора Пелевина. Наверное, по-
тому что у меня было много боли в жизни, я куль-
тивирую в себе ощущение радости и восхищения. 
И  своим больным я внушаю то же самое. Можно 
жить со своей болезнью, а можно умирать. Папа 
нам с сестрой всегда говорил, что надо просто лю-
бить жизнь! Когда умерла мама, он остался с дву-
мя маленькими дочками на руках. Я очень тяжело 

В любимом саду с любимым маламутом Мамбой

переживала мамин уход: год не разговаривала, 
у меня выпали волосы. Папочка водил нас в му-
зеи, театры, кино – все свободное время посвя-
щал нам. И он всегда повторял, что надо любить 
жизнь! Я видела, как он любил маму, как он лю-
бил нас с сестрой. И я живу с чувством, что лю-
бовь – это самое главное. Стремлюсь везде на-
ходить хоть что-то хорошее, а плохое просто не 
замечать. И благодарю судьбу за хороших людей, 
которые встречаются на моем пути.

Ирина СНЕГИРЁВА

Как признается директор му-
зея города Новосибирска Елена 
Михайловна Щукина, вдохно-
вителем выставки стал Николай 
Андреевич Ищенко, который с 
1990-х годов прошлого века на-
чал собирать коллекцию экс-
понатов, посвященных истории 
стоматологии.  Николай Андре-
евич  – кандидат медицинских 

наук, в прошлом челюстно-ли-
цевой хирург, преподаватель и 
сооснователь кафедры хирурги-
ческой стоматологии НГМУ, а се-
годня – частный коллекционер. 

Историко-просветительский 
центр НГМУ тоже предоставил 
для экспозиции несколько цен-
ных исторических предметов: 
книгу знаменитого сибирского 
хирурга, академика АМН СССР 
В.М. Мыша «Очерки хирурги-
ческой диагностики», фото-
альбом второго выпуска врачей 
Новосибирского мединститу-
та 1939 года и грампластинки с 

записями лекций еще одного 
академика, основателя терапев-
тической школы и основополож-
ника отечественной кардиоло-
гии А.Л. Мясникова. 

Также на выставке представ-
лены экспонаты, посвященные 
Евгению Николаевичу Мешал-
кину и истории научно-исследо-
вательского центра, который се-
годня носит его имя. Отдельной 
строкой на выставке проходит 
повествование об инфекцион-
ных и социальных катаклизмах 
XX века, которые пришлось пере-
жить нашему городу.  

«Здравствуйте, доктор!» 
В музее Заельцовского 

района открылась выставка 
«Здравствуйте, доктор!», 

посвященная истории 
медицины г. Новосибирска. 


